

**KEPERCAYAAN MASYARAKAT MUSLIM PELAKU TRADISI
ZIARAH DI PAMUKSAN SRI AJI JOYOBOYO DESA MENANG
KECAMATAN PAGU KABUPATEN KEDIRI**

SKRIPSI

Diajukan Kepada Institut Agama Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya
untuk Memenuhi Salah Satu Persyaratan dalam Menyelesaikan Program Strata
Satu (S1) Aqidah Filsafat



Misyah

E01206005

**PROGRAM STUDI AQIDAH FILSAFAT
INSTITUT AGAMA ISLAM NEGERI SUNAN
AMPEL SURABAYA
2010**

Hal ini dimaksudkan agar manusia memiliki kemantapan, keseimbangan dalam kehidupan lahiriyah maupun batiniyah. Dalam kebudayaan Jawa pun dikenal bahwa mengadakan kontak dan komunikasi dengan leluhurnya merupakan upaya agar jalan hidupnya menjadi terang. Hal ini juga dimaksudkan sebagai kontrol dalam mengisi hidupnya. Sistem religi atau kepercayaan yang merupakan pondamen dan pegangan hidup masyarakat dapat diaktualisasikan atau diwujudkan dalam bentuk upacara yang dilaksanakan oleh masyarakat setempat guna memperingati, memuliakan terhadap roh para leluhur yang oleh masyarakat tersebut dianggap dapat mendatangkan pengaruh kepada manusia yang masih hidup.

Demikian halnya dengan masyarakat desa Menang dan sekitarnya yang mempunyai anggapan bahwa Sri Aji Joyoboyo adalah leluhurnya, yang mempunyai nilai religius dan karisma yang tinggi. Munculnya tradisi-tradisi yang mana tradisi itu sebagai wujud dari anggapan mereka, dengan maksud mengenang, mengagungkan dan memuliakan keluhuran serta kebesaran Sri Aji Joyoboyo yang juga sebagai putra Indonesia yang diberi anugrah oleh Allah sebagai raja yang besar, arif dan bijaksana.

Sedangkan tradisi yang biasa dilakukan seperti tradisi ziarah Kamis malam Jum'at legi, tradisi mingguan, dan yang paling terkenal yaitu tradisi ziarah suroan, yang mana tradisi itu didatangi oleh ribuan masyarakat dipenjuru kota bahkan ada yang dari luar Jawa. Dalam tradisi tersebut ternyata banyak kebiasaan-kebiasaan yang di luar ajaran Islam, misalnya dengan membakar kemenyan, tabur bunga,

memunyai kemampuan tertentu di luar kemampuan manusia biasa, khususnya kemampuan dalam bidang spiritual. Oleh karena itu, makam dari orang-orang awam biasanya tidak disebut makam keramat, meskipun barangkali makam orang awam tersebut tetap memiliki nilai kekeramatan tertentu bagi anaknya atau kerabatnya.

Menilik tempatnya, makam yang menjadi tujuan ziarah dapat dibedakan menjadi dua, yaitu makam keluarga dan makam keramat. Pada makam keluarga, misalnya makam orang tua, orang yang berziarah umumnya bertujuan untuk mendoakan arwah yang dikubur agar mendapat keselamatan atau tempat yang baik di sisi Tuhan. Jadi, manfaatnya bukan ditujukan untuk kepentingan orang yang berziarah, melainkan untuk kebaikan roh orang yang diziarahi.

Ziarah ke makam keluarga memiliki makna kultural yang hampir sama dengan halal bihalal, di mana dalam periode tertentu, misalnya setahun sekali, orang merasa perlu menyempatkan diri pulang ke kampung halamannya untuk mengunjungi saudara-saudara dan tetangganya. Jika halal bihalal adalah silaturahmi kepada orang-orang yang masih hidup, ziarah kubur adalah silaturahmi kepada orang-orang yang sudah mati. Orang yang sewaktu lebaran tidak pulang kampung untuk berhalal bihalal, ia bisa dianggap lupa asal usul. Demikian pula, orang yang dalam periode tertentu tidak melakukan ziarah, khususnya jika ia memiliki orang tua yang sudah meninggal, akan dianggap anak yang tidak berbakti.

Ziarah syar'iyah yang diizinkan Rasulullah SAW dan dalam ziarah ini ada dua tujuan, pertama bagi yang melakukan ziarah akan dapat mengambil pelajaran dan peringatan, yang kedua bagi ahli kubur ia akan mendapatkan ucapan salam dan do'a dari orang yang berziarah.

Ziarah bid'iyah yaitu ziarah makam untuk tujuan-tujuan tertentu bukan sebagaimana yang tersebut diatas, diantaranya untuk shalat disana, thawaf, mencium dan mengusap-ngusapnya, mengambil sebagian dari tanah atau batunya untuk tabarruk, dan memohon kepada penghuni makam agar dapat memberi pertolongan, kelancaran rizki, kesehatan, keturunan atau agar dapat melunasi hutang dan terbebas dari segala petaka dan marabahaya dan permintaan-permintaan lain yang hanya biasa dilakukan oleh para penyembah berhala dan patung saja.

Maka selayaknya setiap muslim berpegang dengan ajaran agamanya, dengan Kitabullah dan Sunnah Nabinya serta menjauhi segala bentuk bid'ah dan khurafat yang tidak pernah diajarkan dalam Islam. Dengan itu maka akan diperoleh kebahagiaan di dunia maupun di akhirat kelak, karena seluruh kebaikan itu ada dalam ketaatan kepada Allah SWT dan Rasul-Nya, sedang keburukan selalu ada dalam kemaksiatan dan ketidaktaatan.

Sebenarnya keshahihan dan kekukuhan dalil mengenai ziarah kubur begitu jelas sehingga tidak memerlukan dalil tambahan.

Tapi masa awal Islam, Rasulullah SAW memang melarang umat Islam untuk melakukan ziarah makam. Hal ini dimaksudkan untuk menjaga aqidah umat Islam. Rasulullah SAW khawatir kalau ziarah makam diperbolehkan, umat Islam akan menjadi penyembah makam. Bahkan hal itu juga bisa menjadi syirik, syirik itu jika mencampuri ibadah maka akan merusak ibadah, dan menghapus pahala ketaatan, hingga pelakunya termasuk penghuni neraka yang kekal didalamnya.

Diantara hal-hal penting yang wajib diketahui adalah : mengetahui syirik. Siapa yang tidak tahu syirik boleh jadi dia terjatuh didalam kemusyrikan, sedangkan dia tidak tahu, Allah SWT berfirman :

dalam agama Islam bagi laki-laki dan perempuan, sebab didalamnya terkandung manfaat yang sangat besar. Baik bagi orang yang telah meninggal dunia berupa hadiah pahala bacaan al-Qur'an, ataupun bagi orang yang berziarah itu sendiri, yakni mengingatkan manusia akan kematian yang pasti akan menjemputnya.

Orang yang berziarah umumnya bertujuan untuk mendoakan arwah yang dikubur agar mendapat keselamatan atau tempat yang baik di sisi Tuhan. Jadi, manfaatnya bukan ditujukan untuk kepentingan orang yang berziarah, melainkan untuk kebaikan roh orang yang diziarahi.

Ziarah ke makam, baik yang keramat maupun tidak, berkaitan erat dengan unsur keagamaan. Makam, dalam banyak kebudayaan dan kepercayaan di seluruh dunia, menempati ruang spiritual yang istimewa, bahkan menjadi pusat kehidupan keagamaan di samping kuil-kuil pemujaan. Sebagai tempat dikuburkannya jasad orang yang sudah meninggal, makam dipercaya sebagai tempat bersemayamnya roh-roh orang yang meninggal itu. Berziarah ke makam merupakan cara untuk berhubungan kembali secara spiritual dengan roh-roh tersebut.

Ziarah ke makam juga berkaitan dengan kehidupan sosial. Orang yang ingin melakukan sesuatu atau kebutuhan tertentu, seperti membuka lahan pertanian, melangsungkan perkawinan, sampai berperang, merasa belum sah kalau belum meminta restu pada roh-roh nenek moyang. Roh-roh itu dipercaya

budaya bangsa Indonesia sehingga menumbuhkan rasa nasionalisme yang tinggi di kalangan generasi muda pada khususnya.

Berdasarkan latar belakang di atas, secara teologis keyakinan keimanan para peziarah masyarakat muslim dari desa menang itu sendiri ataupun luar daerah masih ambivalen, campur-aduk, dan tidak murni. Satu sisi mereka menyatakan ketauhidannya secara mutlak, akan tetapi di sisi lain mereka menyimpan kepercayaan-kepercayaan tertentu terhadap makam-makam yang dianggap keramat tersebut untuk keberhasilan maksud dan tujuan yang mereka inginkan.

Persoalannya adalah bila mereka melakukan ziarah ke makam-makam kuno yang diyakini masyarakat luas sebagai tempat-tempat keramat, maka niatan mereka bisa jadi tetap berada pada garis yang lurus, atau mungkin juga telah terjadi penyimpangan sehingga dapat membahayakan kemurnian tauhid mereka karena dalam ritualnya terjadi tumpang tindih antara hal-hal yang berasal dari religi dan dari tradisi.

Menyembah Tuhan yang Maha Esa merupakan dasar seluruh dakwah para Nabi pada setiap masa, yaitu semua orang harus menyembah Tuhan yang esa dan meninggalkan peribadatan kepada sesuatu yang lain.

BAB V

PENUTUP

Berdasarkan hasil penelitian di atas, maka penulis dapat menyimpulkan hasil penelitian sebagai berikut:

A. Kesimpulan

1. Kepercayaan masyarakat muslim pelaku tradisi ziarah pamuksan Sri Aji Joyoboyo

Kepercayaan masyarakat muslim pelaku tradisi ziarah terhadap pamuksan sri aji joyoboyo sudah benar-benar mentradisi di kalangan masyarakat Menang dan sekitarnya. Tujuannya untuk mengenang keluhuran dan kebesaran sang Prabu Sri Aji Joyoboyo sekaligus sebagai upaya melestarikan, menghayati, dan mengamalkan nilai-nilai luhur budaya bangsa Indonesia sehingga menumbuhkan rasa nasionalisme yang tinggi di kalangan generasi muda pada khususnya.

2. Tradisi ziarah pamuksan Sri Aji Joyoboyo dalam pandangan Teologi islam

Tradisi ziarah ke makam keramat (Pamuksan Sri Aji Joyoboyo) dan doktrin tawassul masih menimbulkan pertentangan teologis yang belum terselesaikan, antara pihak yang membolehkan (bahkan mensunnahkan) dan pihak yang membid'ahkan (bahkan mengharamkan). Pihak yang membolehkan ziarah ke makam keramat (Pamuksan Sri Aji Joyoboyo) umumnya berasal dari kalangan Islam tradisional, sedangkan pihak yang melarang berasal dari kalangan Islam modernis. Tapi terlepas dari pertentangan teologis tersebut,

